

# Republikflucht aus der DDR: Eine Kamera als Pass in die Zukunft

Barbara Rök

Eine Kamera der Dresdener Firma Praktica steht für die Flucht einer jungen Fotografin aus der Deutschen Demokratischen Republik (Abb. 33). Sie war der einzige und gleichzeitig zukunftsichernde Gegenstand, den sie mitführte: Der Film in der Kamera enthielt Aufnahmen ihrer wichtigsten persönlichen Dokumente und Zertifikate.

Westdeutschland war über mehr als 25 Jahre Ziel von Flüchtlingen aus der DDR. Zwischen der Gründung der DDR am 7. Oktober 1949 und dem Mauerbau ab dem 10. August 1961 flohen rund 2,8 Millionen Menschen<sup>1</sup> – unter ihnen auch Gerhard Richter (vgl. S. 38–39) – in die Bundesrepublik Deutschland, häufig aus Gründen der Familienzusammenführung, politischen Motivationen, dem Streben nach einem höheren Lebensstandard, aber auch aus Anlass der Verstaatlichung ehemals privater Betriebe und Unternehmen sowie der Begrenzung von Bildungsoptionen. Berufswahl und Arbeitsstätte, der Aufenthaltsort und sogar die persönliche und politische Meinung waren streng reglementiert und überwacht. Unangepasstes Verhalten hatte häufig den Entzug des beruflichen Status oder sogar eine Gefängnisstrafe zur Folge.

Dem legalen Weg, über einen Ausreiseantrag aus dem „Arbeiter- und Bauernstaat“ in den Westen zu gelangen, wurde nur in Ausnahmefällen entsprochen, meist begleitet von Schikanierungen der zurückbleibenden Verwandtschaft. Häufig endete er jedoch unter dem Vorwurf subversiver Aktivitäten in einer

<sup>1</sup> Die in der Literatur genannten Zahlen schwanken je nach Quelle; siehe auch Bettina Effner, Helge Heidemeyer: Die Flucht in Zahlen. In: Bettina Effner, Helge Heidemeyer (Hrsg.): Flucht im geteilten Deutschland. Erinnerungsstätte Notaufnahmelager Marienfelde. Berlin-Brandenburg 2005, S. 27–31.

# *Fleeing the GDR: A Camera as ID and a Passport to the Future*

Barbara Rök: Republikflucht aus der DDR: Eine Kamera als Pass in die Zukunft/*Fleeing the GDR: A Camera as ID and a Passport to the Future*. In: Horizonte. Geschichten und Zukunft der Migration/*Horizons. Histories and Future of Migration*. Hrsg. von Heike Zech. Ausst.Kat. Germanisches Nationalmuseum, Nürnberg. Nürnberg, Heidelberg: arthistoricum.net, 2023, S. 97–102, <https://doi.org/10.11588/arthistoricum.1185.c16754>

A camera made by the Dresden manufacturer Praktica (fig. 33) serves as a reminder of a young Photographer's escape from the German Democratic Republic (GDR). It was the only object she took with her and was, in effect, her passport to the future: The roll of film contained a photographic record of her most important personal documents and certificates, which could have given away her intention to flee if they had otherwise been found on her person.

For almost three decades after the construction of the Berlin Wall, the Federal Republic of Germany (then known as West Germany) was the primary destination country for East German refugees attempting to escape. Even before that, in the period between the founding of the GDR on October 7, 1949, and the sealing of the border on August 10, 1961, some 2.8 million people<sup>1</sup> – including a young Gerhard Richter (see pp. 38–39) – fled to the Federal Republic. They often did so in the hope of being reunited with family, of escaping political oppression, and pursuing a higher standard of living, but sometimes also as a way of getting the education they wanted or starting afresh after losing their private business to nationalization. The freedom to choose one's occupation, place of work, place of residence, and even personal and political opinions – all these things were strictly regulated and monitored by the state. Nonconformist

<sup>1</sup> The figures cited in the literature vary depending on the source; see also Bettina Effner and Helge Heidemeyer, "Die Flucht in Zahlen," in idem (ed.), Flucht im geteilten Deutschland, Erinnerungsstätte Notaufnahmelager Marienfelde, Berlin 2005, pp. 27–31.

Inhaftierung. Flucht blieb vielen als einzige Möglichkeit, das Land zu verlassen. Die im Laufe der Jahre immer hermetischere Abschottung durch aufwendigere, mehrreihige, verminte Grenzanlagen mit Selbstschussvorrichtungen, Grenzsoldaten mit Schießbefehl und die ununterbrochene engmaschige Kontrolle machten einen Fluchtversuch in Richtung Westen zum lebensgefährlichen Unterfangen (Abb. 34). Mehrere hundert Menschen mussten den Versuch der Überwindung des sog. antifaschistischen Schutzwalls mit ihrem Leben bezahlen. Der Transport, versteckt in einem „Westauto“, war nur eine Variante der illegalen Ausreise. Abenteuerliche Wege wurden beschritten, um die Bundesrepublik zu erreichen, etwa Fluchten mit dem Ballon, dem U-Boot (Abb. 35) oder durch selbstgegrabene Tunnel.<sup>2</sup>

behavior often resulted in the revocation of professional status or even a prison sentence.

The legal route of formally applying for a permit to rescind citizenship of “the state of workers and peasants,” as the GDR called itself, was only granted in exceptional cases, and usually had serious repercussions for the relatives left behind. Frequently, however, applying to emigrate would end in imprisonment on charges of subversion and conspiracy. This left illegal escape or “desertion of the republic” (“Republikflucht”) as the only way of getting out. Over the years, the border was sealed off more and more hermetically by elaborate, multi-rowed, mined border fortifications equipped with tripwire-activated weapons and manned by border guards with instructions to shoot-to-kill. Meanwhile, constant state surveillance in all walks of life made any attempt to escape to the West a life-threatening undertaking (fig. 34). Hundreds of people lost their lives trying to get around the so-called “Anti-Fascist Protection Wall,” known in plain speech simply as “the Wall.” Smuggling



33 Praktica MTL 3 mit abfotografierten Dokumenten/*zitiert Photographiedokumente*, VEB Pentacon, Dresden, 1981 (Kat.Nr./cat.no. 12)  
Foto/Photo: GNM, Monika Runge

<sup>2</sup> Siehe auch <http://www.tunnelfluchten.de> [14.11.2022] oder <https://www.jugendopposition.de/themen/145456/der-tunnel-57> [15.11.2022].



34 Blick vom Westen über die Berliner Mauer/  
View over the Berlin Wall, looking east, 1983,  
Foto/Photo: Siegbert Brey, CC BY-SA 4.0

Aber auch Urlaubsreisen in ein Ostblockland mit durchgängigeren Grenzen boten die eine oder andere Gelegenheit.<sup>3</sup>

Ende der 1970er Jahre einsetzende, große wirtschaftliche Probleme ließen die Unzufriedenheit in der Bevölkerung gegenüber dem Staatsapparat anwachsen. Das Politbüro geriet zunehmend in Bedrängnis, als es die Umsetzung der ab 1986/87 vom sowjetischen Generalsekretär Michail Gorbatschow (1931–2022) eingeführten offeneren Politik von Glasnost und Perestroika im eigenen Land ablehnte. Ab Mai 1989 begann Ungarn, veraltete Grenzanlagen zu Österreich ersatzlos abzubauen, was einen neuen Fluchtkorridor in den Westen ermöglichte. Verstärkte Grenzkontrollen führten jedoch zur Inhaftierung und Auslieferung

oneself out, stowed away in a western-made car (“Westauto”) presented just one kind of escape route. A few people even dared more adventurous ways of “deserting the republic,” such as escaping by balloon, submarine (fig. 35), or secret tunnel.<sup>2</sup> Another route that suddenly presented itself in the final months of the dictatorship was leaving for western Europe while holidaying in another Eastern Bloc country where less severe border controls were in force.<sup>3</sup>

The Politburo came under increasing pressure when it rejected the implementation in the own country of the more open policy of glasnost and perestroika introduced by Soviet General Secretary Mikhail Gorbachev (1931–2022) from 1986/87. When Hungary started dismantling outdated border fortifications with Austria in May 1989, it opened up a new escape corridor to the West for GDR citizens.

However, increased border checks of non-Hungarian citizens led to the detention and extradition of many East Germans trying their luck in Hungary. Hundreds of GDR citizens had used the summer vacation period to travel to Eastern Bloc countries and

3 Die Geschichte der Republikflucht ist Gegenstand einer Vielzahl wissenschaftlicher Publikationen, die sowohl Einzelschicksale als auch weltgeschichtliche Dimensionen in den Blick nehmen, u.a.: Arnd Bauerkämper: Die Sozialgeschichte der DDR (Enzyklopädie deutscher Geschichte 76). München 2005. – Manfred Gehrman: Die Überwindung des „Eisernen Vorhangs“. Die Abwanderung aus der DDR in die Bundesrepublik und Westberlin als innerdeutsches Migranten-Netzwerk. Berlin 2009 mit weiteren Literaturangaben. – Tränenpalast. Ort der deutschen Teilung. Bearb. von Dorothea Kraus. Ausst.Kat. Stiftung Haus der Geschichte der Bundesrepublik Deutschland, Zollabfertigungsgebäude am Bahnhof Friedrichstraße, Berlin (Zeitgeschichte[n]). Bonn 2015. – Anna von Arnim-Rosenthal: Flucht und Ausreise aus der DDR. Erfurt 2016. – Alltag in der DDR. Bearb. von Dorothea Kraus. Ausst.Kat. Stiftung Haus der Geschichte der Bundesrepublik Deutschland, Museum in der Kulturbrauerei, Berlin (Zeitgeschichte[n]). Bonn 2017. – Roman Grafe: Die Grenze durch Deutschland. Eine Chronik von 1945 bis 1990. München 2018. – Andreas Kossert: Flucht. Eine Menschheitsgeschichte. München 2022. Empfohlen sei auch das digitale Angebot *Chronik der Mauer* der Bundeszentrale für politische Bildung und der sogenannten Stasi-Mediathek des Bundesarchivs: <https://www.stasi-mediathek.de/themen/schlagwort/Republikflucht/> [13.11.2022], <https://www.chronik-der-mauer.de/> [13.11.2022].

2 See also <http://www.tunnelfluchten.de> [November 14, 2022] or <https://www.jugendopposition.de/themen/145456/der-tunnel-57> [November 15, 2022].

3 The history of people fleeing the GDR is the subject of a large number of scholarly publications focusing on both individual fates as well as the ramifications on world history. Such publications include: Arnd Bauerkämper, Die Sozialgeschichte der DDR (Enzyklopädie deutscher Geschichte 76), Munich 2005; Manfred Gehrman, Die Überwindung des “Eisernen Vorhangs”. Die Abwanderung aus der DDR in die Bundesrepublik und Westberlin als innerdeutsches Migranten-Netzwerk, Berlin 2009 (with further reading); Tränenpalast. Ort der deutschen Teilung, Dorothea Kraus (ed.), exh. cat. Stiftung Haus der Geschichte der Bundesrepublik Deutschland, Bonn 2015; Anna von Arnim-Rosenthal, Flucht und Ausreise aus der DDR, Erfurt 2016; Alltag in der DDR, Dorothea Kraus (ed.), exh. cat. Stiftung Haus der Geschichte der Bundesrepublik Deutschland, Bonn 2017; Roman Grafe, Die Grenze durch Deutschland. Eine Chronik von 1945 bis 1990, Munich 2018; Andreas Kossert, Flucht. Eine Menschheitsgeschichte, Munich 2022. Also recommended is the digital resource *Chronik der Mauer* of the Bundeszentrale für politische Bildung (<https://www.chronik-der-mauer.de/> [November 13, 2022]) and the “Stasi-Mediathek” of the Bundesarchiv (<https://www.stasi-mediathek.de/themen/schlagwort/Republikflucht/> [November 13, 2022]).

rungen vieler Flüchtenden an die DDR. Im Sommer nutzen zahlreiche DDR-Bürger\*innen die Chance, sich in die Ständige Vertretung der BRD in Ost-Berlin oder Botschaften der für sie zugänglichen Ostblockstaaten zu flüchten. In Prag, Warschau und Budapest hofften sie auf Ausreisebewilligungen. Nachdem im August 108 DDR-Bürger\*innen in Budapest von ungarischer Seite eine Sondererlaubnis erhielten und über Österreich in die BRD ausgeflogen wurden,<sup>4</sup> versuchten weitere 1.400, Ausreisegenehmigungen über diesen Weg zu erhalten. Ungarn öffnete schließlich



35 Bei einem misslungenen Fluchtversuch beschlagnahmtes U-Boot; Stasi-Fotodokumentation/Submarine seized in a failed escape attempt, Stasi Photographic documentation, 1976  
Foto/Photo: Berlin, Bundesarchiv, Stasi-Unterlagen-Archiv/Berlin, The Federal Archives, Stasi Records Archive, MS, ZAG, Nr. 25829, Bild 37

seine Westgrenze am 10./11. September 1989 vollständig und gab hiermit die Route in den Westen frei. Auch den in der Botschaft in Prag ausharrenden, auf mehrere Tausend angewachsenen DDR-Flüchtlingen (Abb. 36) konnte durch Intervention der beiden Außenminister Dietrich Genscher (BRD; 1927–2016) und Oskar Fischer (DDR; 1923–2020) eine Ausreise ermöglicht werden.

Die durchlässiger werdende Grenze zwischen Ungarn und Österreich nutzte auch die junge Fotografin (geb. 1961), die ihre Ausbildung in Dresden absolviert hatte und anschließend dort als Ausbilderin tätig war. Unstimmigkeiten mit der Betriebsleitung führten sie in die Selbstständigkeit nahe Potsdam, wo sie in einem unmittelbar an der Grenze liegenden Studio arbeitete. Das Wissen um vertuschte Todesfälle im Bereich der Grenzanlagen, die Unzufriedenheit mit Mangelwirtschaft und dem politischen System, die Sehnsucht

seek political asylum in the embassies of the Federal Republic of Germany there or in its “permanent representation” (an embassy in all but name) in East Berlin. They hoped to obtain exit visas in Prague, Warsaw, and Budapest. After news spread in August that 108 GDR citizens had received special permits from the Hungarian authorities in Budapest to cross into Austria (where they were subsequently flown to West Germany),<sup>4</sup> a further 1400 tried to exit via this circuitous route by applying for the same visa. The numbers kept increasing until Hungary finally

opened its western border completely on September 10/11, 1989, effectively making travel to the West possible. Meanwhile, the number of East German refugees camping out in the embassy in Prague grew to several thousand (fig. 36). They were only finally able to also leave that country, then Czechoslovakia, thanks to the intervention of the two German foreign ministers, Dietrich Genscher (West Germany; 1927–2016) and Oskar Fischer (East Germany; 1923–2020).

The increasingly permeable border between Hungary and Austria was also the escape route chosen by the young Photographer (b. 1961) mentioned earlier, who had completed her training in Dresden and initially worked there as an instructor. After falling out with the management at her place of work, she took the unusual decision to become self-employed and set up her own practice outside Potsdam, where her studio was located directly on the border. Her growing dissatisfaction with the widespread shortages and the political system was coupled with a longing for self-determination and the opportunity to travel. Her preparedness to flee was only compounded after learning of the cover-up of failed attempts to “desert the republic” that people had paid for with their lives. She applied for a travel visa that would allow her to visit her sister, who was already living in the West. When her application was rejected, it only hardened her resolve to leave. The official rejection letter stated

<sup>4</sup> <https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/deutsche-einheit/ungarn-laesst-108-ddr-buerger-ausreisen-459164> [24.10.2022].

<sup>4</sup> See website of the federal government: <https://www.bundesregierung.de/breg-de/themen/deutsche-einheit/ungarn-laesst-108-ddr-buerger-ausreisen-459164> [October 24, 2022].

nach Selbstbestimmung und Reisemöglichkeiten ließen sie Fluchtpläne schmieden. Die Ablehnung ihres Reiseantrages zu ihrer im Westen lebenden Schwester führte schließlich zur Umsetzung. Dem Bescheid nach wäre es ihr erst im Rentenalter erlaubt, den beantragten Besuch zu realisieren. Unbemerkt von Familie und Freunden entschied sich die junge Frau zur Republikflucht. Sie fotografierte alle für ihre Zukunft wichtigen Zeugnisse und Urkunden ab und beließ den belichteten Film in ihrer Kamera – unsicher, ob, wie bereits verschiedentlich zuvor, der Film von Grenzbeamten aus der Kamera entfernt werden würde. Mit Reisegepäck und Fotoapparat machte sie sich im September 1989 mit dem Zug auf den Weg zur ungarisch-österreichischen Grenze und ließ unterwegs auch ihren Koffer zurück. Der Grenzübertritt gestaltete sich unerwartet unproblematisch – er wurde ihr unter der Auflage gestattet, innerhalb von 24 Stunden Österreich wieder zu verlassen. Die Erstaufnahmestelle in Passau erteilte der jungen Frau erst ein Bleiberecht, nachdem sie schriftlich auf alle Ansprüche auf Unterstützung verzichtet hatte.

she would only be allowed to make the requested visit once she had reached retirement age (along with all other GDR pensioners). Without informing family and friends, the young woman decided to flee. She photographed all the certificates and documents that would be important for her future and left the exposed roll of film in her camera – unsure of whether it would be removed from the camera by border officials, as had already happened on routine inspections in the past. With “holiday luggage” and the camera, she took the train to the Hungarian-Austrian border in September 1989, abandoning her suitcase on the way. As it happened, the border crossing passed without incident – she was allowed to cross on the condition that she leave Austria again within 24 hours. The initial reception center in Passau, on the German-Austrian border, only granted the young woman a right to stay after she confirmed in writing that she would support herself financially.



36 DDR-Flüchtlinge auf dem Gelände der West-deutschen Botschaft in Prag in Erwartung der sich abzeichnenden Ausreise in die BRD/GDR. Refugees on the grounds of the West German embassy in Prague, awaiting their departure for the Federal Republic, 1989. Foto/Photo: Antonin Nový.

Ab Ende September 1989 fanden regelmäßige Massendemonstrationen für mehr Autonomie und Mitbestimmung statt. Unter dem Druck der Straße trat am 8. November 1989 das Politbüro der SED zurück, am 9. November wurden die Grenzen zur Bundesrepublik geöffnet – eine Entwicklung, mit der die Fotografin nie gerechnet hätte. Sie war davon ausgegangen, Freunde und Familie in der DDR nicht mehr wiederzusehen.<sup>5</sup>

Die Praktica-Kameras hatten es bereits vor ihr in den Westen geschafft. Ab 1948 hergestellt, wurden sie unter Wert gegen Devisen in die BRD exportiert und waren dort etwa über das Versandhaus Quelle günstig unter dem Namen RevueFlex zu beziehen.

In late September 1989, mass demonstrations spread from Leipzig to other cities in the GDR. The demonstrators wanted more autonomy and a greater say in the decision-making process. Under pressure from protesters, the Politburo resigned on November 8, 1989, and on November 9 the border with the Federal Republic of Germany was opened – in a rapidly unfolding situation that the Photographer could not have foreseen. At this point, she still assumed that she would never see her friends and family in the GDR again.<sup>5</sup>

Hers was not the first Praktica camera to make it to the West. Thousands had in fact crossed before her. After going into production in 1948, they were exported to West Germany at below-cost in exchange for foreign currency and could be purchased cheaply – rebranded under the name “RevueFlex” – from Western retailers such as the popular mail-order company Quelle.

<sup>5</sup> Die junge Frau konnte im Westen sehr schnell wieder in ihrem Beruf Fuß fassen und lebt heute in Nürnberg, wo sie im Herbst 2022 in einem Gespräch Auskunft über ihre Flucht gab.

<sup>5</sup> The young woman managed to quickly find her feet in the West, continuing in her chosen profession. She now lives in Nuremberg, where she discussed her escape in an interview in the fall of 2022.